
延展
“大眼睛”拍摄者：苏明娟一直很低调 默默做公益

A6 今日关注 2017.12.18 星期一 编辑 李佳晋 校对 常卫敏 E-mail：ljj@pdsxww.com

“我要读书”系列照片中
的那双大眼睛被全国人民记
住之后，它的拍摄者解海龙
也成为众人关注的对象，几
十年来，他曾屡屡被问起当
年照片拍摄时的情景。

12 月 16 日，北京青年报
记者联系到解海龙，回想起
第一眼看到幼年苏明娟“大
眼睛”的时刻，他还能清晰地
记起小女孩的懵懂、单纯、渴
望和怯懦。“那眼神里的情绪
很复杂，不得不承认她不经
意间直面镜头那一刻直抓人
心。”

照片拍摄之后，解海龙
一直和苏明娟家人保持联
系，在那个年代，解海龙还

曾出资 2000 多元为苏家装
了一部电话。26 年来，每
逢苏明娟经历一些关键性
的选择和人生大事时，总
会讲给解海龙并征询他的
意见。

解海龙告诉北青报记
者，让他印象深刻的是，苏明
娟当初在选择工作的时候，
曾十分纠结。一方面她大学
专业是金融，她本人也比较
喜欢，但是考虑到外界对她
的固有看法，她纠结于是否
要做一名老师。“当时我意识
到，这么多年来，她一直承受
着那张照片的压力。”后来，
解海龙开导她听从内心，选
择自己喜欢的工作。最终，

苏明娟考入安徽一家银行工
作。

这期间还有别的传言，
有人说她嫁给了美国富商
等，解海龙称这些都是无稽
之谈。在他看来，苏明娟从
那张照片广为流传后，就承
受了诸多压力。“其实，苏明
娟一直很低调，也在默默地
做公益，这些成绩都是她个
人努力的结果。”

12 月 15 日，苏明娟打电
话告诉解海龙她当选共青团
安徽省委副书记的消息，解
海龙为她感到高兴，但也希
望她能一如既往看淡外界的
诸多看法，拥有一份平静的
快乐。 （张香梅 董鑫）

希望工程“大眼睛”
当选共青团安徽省委副书记

当年照片拍摄者解海龙表示为她感到高兴

1991年，一张“我要读书”的照片让全中国人记住了那双大眼睛，安徽金寨农家
女孩苏明娟也成为“希望工程”的宣传标志。在刚刚闭幕的共青团安徽省第十四次
代表大会上，34岁的苏明娟当选共青团安徽省委副书记。苏明娟一直致力于帮扶
贫困学生，工作后每年会花1000元资助贫困生，从未间断。12月16日，北京青年报
记者联系到“大眼睛”照片的拍摄者解海龙，他表示已于15日当天从苏明娟打来的
电话得知她当选的消息，“祝贺她，也希望她继续努力工作，过好自己的生活”。

12 月 15 日，共青团安徽
省第十四次代表大会闭幕，
大会选举产生了新一届团省
委常委和书记班子，希望工
程标识图片上的“大眼睛”苏
明娟当选为共青团安徽省委
副书记（兼职）。

26年前，中国青年报摄
影记者解海龙到金寨县桃岭
乡张湾村拍摄了一组“我要

读书”的照片，其中最引人注
意的是一个小女孩，手里握
着铅笔，齐肩短发，一双炯炯
有神的大眼睛看着镜头，这
个女孩就是苏明娟。

后来，这张照片被中国青
少年发展基金会选为希望工
程宣传标识，也正是这张照片
让一个普通的农村女孩成为
全国人民心中的“大眼睛”。

在各方关注和帮助下，
2005年，苏明娟考入安徽大
学。毕业后，她进入银行系统工
作。之前的经历促使她一直
致力于帮扶贫困生。苏明娟
曾表示：“我们这批受到希望工
程资助的孩子是非常幸运的，
所以我们必须感恩，并尽自己
的能力回馈社会，多做一些好
事，帮助其他需要帮助的人。”

■当选团省委副书记（兼职）

拍 摄 于 1991 年 的 那 张
“大眼睛”照片，可以说改变
了苏明娟的一生，她此后的
人生也被人称为“一张照片
改变命运”。

因为那张照片，从小学、
中学到大学，苏明娟得到了
很多人的帮助。众多陌生人
的善举帮助苏明娟渡过难
关，实现了上大学的愿望后，

她用实际行动证明了知恩图
报。

刚进入大学，苏明娟就
致信中国青少年发展基金
会，要求把每学期定额发给
她的900元生活补贴转给其
他贫困生；参加工作后，她每
年都会花 1000 元资助贫困
生，从未间断。

作为希望工程曾经的受

助者，如今的苏明娟已经完
成了从受助者到资助者的
角色转换。“她每年都会到
希望工程办公室来一趟，把
资助金交给我们。”安徽省
希望工程办公室的工作人
员曾在接受媒体采访时说，

“然后再由我们将这笔钱交
到苏明娟资助的贫困生手
中。”

■从受助者到资助者的角色转换

由于当年那张“火”遍全
国的照片，苏明娟仍是众人
关注的对象，只要联系到“大
眼睛”，苏明娟就是很多人眼
中的“名人”。

那张照片为她带来好运
的同时，也招来了烦恼。“自

从那张照片火了以后，我就
没有安宁过。这也许对大家
是件好事，但对我却不全是
这样。之前我经历太少，可
是突然作为公众人物暴露在
大家面前。说的每一句话、
做的每一件事，都必须要经

过仔细思考。”
苏明娟似乎并不太想成

为众人追捧的名人，她曾在
接受媒体采访时表达了自己
的态度：“他们把我当名人来
看，我也没法子。但是我知
道，我还是金寨的小孩。”

■“我知道，我还是金寨的小孩”

从去年以来，挂职副书
记、兼职副书记这两个职务
开始频繁出现在各层 级 团
委的新一届班子成员中，
团委的书记班子从原来全
部 由 团 的 专 职 工 作 者 组
成，变成了“专挂兼”相结
合，挂职和兼职的副书记
很 多 都 是 来 自 基 层 的 青

年、非团干出身，有些还是
名人。

不过，在团委副书记这
样的职位做兼职，占不占编
制？拿不拿薪水？温州团市
委组织部相关负责人在今年
9 月接受媒体采访时，给出
过答案。挂职副书记需要服
务满两年，但行政级别没有

调整，每天“打卡”上班，且
承担团市委的分工，但是工
资由原单位发放，不拿团市
委工资；兼职副书记没有行
政级别，不需要每天“打卡”
上班，但在一些团委的重要
活动和特定的场合，需要发
挥自己的优势，共同出谋划
策。

■兼职副书记没有行政级别

当年的“大眼睛”感动中国

“大眼睛”已长大成人


